

Zeitschrift: Bulletin d'information : études et documents / Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Herausgeber: Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Band: - (1981)

Heft: 30

Rubrik: Activités de nos membres à l'étranger

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

vous-même ; il y a des âmes dont la bienveillance mutuelle n'a pas besoin d'une correspondance expresse pour se nourrir, et j'ai osé me placer avec lui dans cette classe-là."

Avant 1750, Rousseau avait fait la connaissance de Buffon chez Madame Dupin et il ne s'est jamais départi de son affection pour lui ; il a toujours révéré l'homme et l'oeuvre au point de passer par Montbard en 1770 sur le chemin de Monquin à Paris. D'ailleurs comme l'ont montré les critiques, plusieurs des œuvres de Jean-Jacques sont tributaires des idées de Buffon. "Ses écrits m'instruiront et me plairont toute ma vie. Je lui crois des égaux parmi ses contemporains en qualité de penseur et de philosophe : mais en qualité d'écrivain je ne lui en connais point. C'est la plus belle plume de son siècle ; je ne doute point que ce ne soit là le jugement de la postérité." (A DuPeyrou, 4 nov. 1764, C.C. 3260.) Buffon de son côté n'a pas rendu le même hommage à Rousseau ; il aurait dit après une lecture des Confessions : "J'aimais son talent et plaignais son caractère".

F.S. Eigeldinger

Activités de nos membres à l'étranger

Les dimensions de notre Bulletin d'information nous obligent trop souvent à sacrifier des notes que nous aimerais y glisser, et qui sont toujours repoussées au profit des actes essentiels de l'Association, en particulier les achats. Pourtant notre association compte quelques membres étrangers dont l'activité et les travaux dans les études rousseauistes ne sont guère connus parmi nous, car vivant hors de nos frontières ces personnes ne peuvent participer à nos assemblées, soit que leurs occupations les en empêchent, soit que les distances soient trop longues.

Nous avons tout de même eu l'occasion de parler ici du Professeur Leigh, de l'Université de Cambridge qui publie la Correspondance complète de J.-J. Rousseau et qui est Docteur Honoris Causa de l'Université de Neuchâtel. Signalons qu'il publie en ce moment le recueil des conférences qui furent présentées à Cambridge lors du colloque de l'année commémorative de la mort de Rousseau en 1978. Le titre de l'ouvrage Rousseau after Two Hundred Years peut paraître rébarbatif au lecteur francophone, mais il contient dix conférences en français sur quatorze. L'ouvrage est offert par la Cambridge University Press au prix de L 25 (au lieu de L 30) aux membres de l'Association des amis de J.-J. Rousseau. Vos commandes éventuelles seront rassemblées à la Bibliothèque de la Ville de Neuchâtel.

M. Tanguy L'Aminot est quant à lui un jeune chercheur, passionné d'études rousseauistes, et membre fidèle de notre société. Etudiant à l'Université de Metz, M. L'Aminot s'est découvert un intérêt marqué pour la pensée de Rousseau et en 1973, il présentait un mémoire intitulé Plénitude et vacuité dans La

Le 2 octobre 1764 — 71

LIBL.
JCH.
MSR N. 2.9

À la réception de votre lettre, Monsieur, j'avois
à Berne et j'apprends en réponse que malgré la
manière dont vous avez estropié le nom, M. Tschiffely
Vice-Président de la Société économique de Berne a
reçu votre envoi et vos lettres; vous deitez envoi
reçus une de lui par le courrier précédent; ainsi
je vous renvoie sur ce point à sa lettre.

Je n'avois pas attendu l'honnête empêcheur
que vous me témoignez au sujet des lettres écrites de
la Montagne pour vous en destiner un exemplaire
et vous étois depuis longtempes sur la note que j'ai
envoyée pour mes distributions; mais comme M. de
l'Estocq n'a pas permis l'entrée de ces ouvrages —
j'ignore si en quend l'envoi que étoit destiné pour
Paris y arrivera, et je ne saurois vous en envoyer
d'ici à cause de la difficulté que j'au moins-même
d'en avoir des exemplaires, et des points
immenses qu'ils étoient à l'admission des p.
puis que bien où l'ouvrage a été imprimé.

Le titre de la brochure que vous m'avez envoyé
m'avoie tenté et j'avois chargé Dückeck de —
m'envoyer; ainsi je l'ai à double; je ne vous
en suis pas moins obligé. Ce ouvrage infidèle

et partial ne me paroît écrit dans aucun ven-
uile. On dirait que l'auteur veut marcher sur
les traces de Cavaignac et s'oppose indirectement
à la tolérance des Protôtans.

Je suis sensible aux bontés de M. de Buffon,
à proportion de nos peines et de l'estime que j'ai
pour lui; sentimens que j'ai toujours honoré
professés et que vous avez été témoin vous-même;
il y a des ames dont la bienveillance
mutuelle n'a pas besoin d'une correspondance
expres pour se nourrir, et j'adore ma
place avec lui dans cette échelle. Si c'eust
une illusion de ma part, elle eût bien —
pardonnable à la cause qui la produis. Je ne
le mettrai point dans mes distributions d'exemplaires
sachant bien que il ne mettrai dans celle de
siens et que comme il n'y a point de
proportion dans ces choses-là, je m'aime point
donner un coup pour avoir un bout.

Je vous salut, mon cher Monsieur, de
toute mon ame

Ch. de Pezay

et Monsieur
PONTARLIER

Monsieur Banckhae
Libraire, rue et vis-à-vis
la Comédie françoise —

A Paris.

Nouvelle Héloïse, 1972-73, texte dactylographié de 175 pages qu'il a déposé au Musée Rousseau. Encouragé par ses professeurs, M. L'Aminot soutenait en 1975 une thèse de doctorat de 3ème cycle Jean-Jacques Rousseau en quête de l'unique dans la création et dans la correspondance, thèse dirigée par le Professeur Laurent Versini et soutenue devant le Professeur Robert Derathé. Reçue avec la mention "très bien", cette thèse de 329 pages dactylographiées est également déposée au Musée. Depuis lors M. L'Aminot s'est lancé courageusement dans la rédaction d'une thèse d'Etat.

Lors de l'année commémorative de la mort de Rousseau en 1978, M. L'Aminot a mis sur pied, à lui seul, une exposition à la Bibliothèque universitaire de Metz grâce aux documents qu'il rassemble avec ferveur autour de son auteur préféré. Cette manifestation a été honorée par une conférence du Professeur Robert Mauzi "Le jardin de Julie dans la Nouvelle Héloïse". Et à cette occasion M. L'Aminot a publié sous les auspices de la Faculté des Lettres et Sciences humaines de l'Université de Metz un catalogue de son exposition qui contient, outre la liste des documents exposés, une introduction rédigée par lui-même "Images de J.-J. Rousseau", le texte de George Sand "A propos des Charmettes" paru dans la Revue des Deux Mondes (15 nov. 1863), et la reproduction de 10 illustrations publiées dans des éditions d'oeuvres de Rousseau, ainsi que de deux portraits du citoyen de Genève. Ce cahier de 65 pages est très bien présenté en format A4 avec les moyens très simples dont disposait l'auteur. Nous ne pouvons que le féliciter, sachant la somme de travail que représente l'organisation d'une telle exposition et la rédaction d'un document attrayant qui en fixe le souvenir. Il est peut-être encore possible pour ceux qui désireraient se procurer ce catalogue de s'adresser à la Faculté des Lettres et Sciences humaines de l'Université de Metz, Ile de Saulcy, F - 57000 Metz (Le prix en était fort modeste FF 5.- + port). A M. Tanguy L'Aminot vont nos encouragements pour la poursuite et le succès de ses travaux.

F. Matthey

N.B. Les ouvrages dactylographiés donnés par M. L'Aminot à l'Association des amis de J.-J. Rousseau seront déposés à la Bibliothèque de la Ville où ils pourront être consultés plus facilement.

Musées de Môtiers

Les changements intervenus à plusieurs reprises dans l'organisation des visites du Musée Rousseau à Môtiers nous incitent à informer nos membres de la solution adoptée présentement.